

La petite Gazette

CONFÉRENCE DÉGUSTATION

La cuisine lyonnaise

Offerte par Brénod Découvertes

En 1934, Curnonsky, l'inventeur des guides gastronomiques, déclara Lyon : « Capitale mondiale de la gastronomie ». Tout au long de l'histoire, nombreux furent les auteurs qui séjournèrent à Lyon pour la qualité d'accueil de ses auberges et son bien-manger, de Érasme à Chateaubriand, en passant par Stendhal ou Brillat-Savarin. À Lyon, la gastronomie est un culte, une religion de la table.

Il est vrai que Lyon est cernée par des cohortes de producteurs de fruits, de légumes, de fromages, de poissons, de viandes et de vins. La Dombes, la Bresse, le Bugey, le Beaujolais, le Mâconnais, le Vivarais, la vallée du Rhône ou les monts du Lyonnais livrent chaque jour dans la capitale des « gueules » les meilleures charcuteries, des fruits savoureux, des vins gouleyants et des fromages goûteux.

L'inventivité culinaire des Canuts pour cuisiner les abats, puis des Mères Lyonnaises pour créer des recettes à partir des produits régionaux rend admiratif.

Le saucisson de Lyon, les coussins et les cocons de Lyon portent le nom de leur cité, mais savez-vous que les bugnes, l'Arquebuse ou les papillotes sont des inventions lyonnaises ?

Autre devinette : que sont les clapotons, les béatilles ou les grattons, les doigts-de-mort, les groins d'âne ou le caviar ?

Bref, rendez-vous le samedi 2 décembre à 19 heures pour en savoir plus. Conférence par Gérald Gambier, auteur de plusieurs livres de gastronomie.

« Bon appétit et large soif ! »

En fin de conférence, dégustation de produits lyonnais.



La gastronomie Lyonnaise

Soirée conférence organisée par
Brénod Découvertes

le 2 décembre 2023

A 19h à la Sivollière à Brénod
Salle de Hors-sac puis salle de la Sivollière

Au programme :

- Une conférence avec
Gérald GAMBIER (salle Hors-sac)
- Dégustation de spécialités
Lyonnaise (salle de la Sivollière)

Brénod Découvertes 



NUMERO « 108 » NOVEMBRE 2023

Imprimé par
Brénod Découvertes

Bibliothèque municipale

Depuis le mois de juin 2023 la bibliothèque municipale de Brénod est passée en gestion directe de la mairie. Elle propose un accès libre et gratuit pour tous.

Pour profiter des services de la bibliothèque, une inscription suffit ; une autorisation parentale est toutefois demandée pour les enfants de moins de 18 ans se rendant seuls à la bibliothèque. Les enfants de moins de 7 ans doivent être accompagnés d'un responsable adulte. Les bénévoles de la bibliothèque ont organisé une journée festive le samedi 28 octobre. Au cours de cette journée ont été présentées les différentes activités organisées tout au long de l'année :

Kamishibai, tapis à histoires, atelier créatif « Formes et couleurs », lectures intergénérationnelles (poèmes, contes théâtralisés, etc.). D'autres événements ponctuent l'année, comme la présentation d'expositions, ou bien la participation à la « Fête du court métrage » qui aura lieu en mars 2024.

Tous les événements réguliers ou ponctuels sont annoncés sur la vitrine de la bibliothèque, dans les commerces, par la newsletter, sur Panneapocket ou bien sur les pages Facebook du village et de la bibliothèque.



Bibliothèque de Brénod

KAMISHIBAI



Venez découvrir deux histoires racontées à l'aide d'un petit théâtre d'images.



Permanences : **Le mercredi 16h30/ 18h30 Samedi 10h/12H**

Contacts : bibliobrenod@orange.fr
<https://facebook.com/biblio.brenod>

L'équipe des bénévoles

Les Jonquilles

Quelques mots sur le club des Jonquilles. Quelle que soit la saison, il poursuit son activité. Comme son nom l'indique, c'est un club ; ses membres s'y retrouvent selon leurs affinités ; avec toutefois la conscience d'une certaine solidarité entre les inévitables sous-groupes, donc de l'intérêt pour ce qu'ils font. Avec quelques occasions de rencontres plus générales. Ainsi divers membres, et éventuellement leurs invités, se retrouvent pour des repas. Le dernier a réuni 18 personnes dans un restaurant de Nantua, malgré des défections dues à des problèmes de santé. Donc, si vous appréciez la compagnie des promeneurs, vous pouvez demander à participer à leurs sorties.

Si vous vous sentez proche des personnes qui aiment les jeux de société, vous pouvez demander à les rejoindre. Une fois adhérent, vous gardez une totale liberté selon vos disponibilités et vos goûts. Si vous êtes promeneur, vous pouvez participer à des jeux de société les jours de mauvais temps. Projet de novembre, malheureusement passé pour vous quand vous lisez ces lignes : manger à la Marpa le jeudi 16 (sur le thème du beaujolais nouveau, avec participation possible à une animation théâtrale l'après-midi). Bref, le club résiste aux intempéries ! Et, nous l'espérons, vous aussi !

Gérard MATHIS



Animaux poétiques et rêve de Noël

« Qui te rend si hardi de troubler mon breuvage ? »

Variante envisageable : « Qui te rend si hardi de souiller mon rivage ? »

Rivages... Beaux rivages... ! Rivages de partout...

Et problèmes de voisinage...

Problèmes de frontières. Problèmes d'appétits...

Après avoir apostrophé la victime qu'il veut s'offrir, le loup de la fable entreprend de couvrir par toutes sortes de pseudo-arguments sa volonté d'agresser.

Si le fabuliste, La Fontaine, écrivait maintenant et évoquait la guerre en Ukraine, il mettrait peut-être non un loup mais un ours.

À propos d'ours, je me souviens un peu d'une histoire pour enfants, dans laquelle un voisin acariâtre se laissait progressivement amadouer... Espérons qu'il en ira de même pour tous les ours et les loups de nos histoires ! Et que les enfants eux-mêmes se comporteront gentiment. Car, alors, c'est si beau d'être un enfant !

Gérard MATHIS

Calendrier des pompiers

Cela fait plusieurs années qu'il est difficile pour les membres de l'amicale de Brénod de réaliser un calendrier et une tournée digne de ce nom. Comme vous le savez peut-être, le Centre de Première Intervention de Brénod est rattaché au Centre d'Incendie et de Secours d'Hauteville au niveau départemental; et de ce fait, les sapeurs-pompiers de Hauteville interviennent sur notre commune. De plus, la plupart des sapeurs-pompiers du CPI sont en double appartenance avec le CIS d'Hauteville. Ainsi, cette année, nous avons décidé de vous proposer un calendrier commun. Les sapeurs-pompiers passeront donc à partir du 11/12/2023 vous proposer un calendrier. Une partie des dons récoltés sera reversée à l'amicale des sapeurs-pompiers d'Hauteville. En vous remerciant par avance pour votre accueil chaleureux lors de notre passage.

Pour rappel : les pompiers sont en tenue lors des tournées.

Pour l'amicale des Sapeurs-Pompiers de Brénod,
Lauriane Guy, Présidente



Le petit mot des boulistes

Nous venons de passer une excellente saison tant au niveau de la météo que de la fréquentation sur le terrain.

L'organisation d'un petit concours en tête à tête nous a permis de clore la saison sur une très bonne note (peut être encore une ou deux parties si la météo le permet).

La saison prochaine nous espérons encore plus de monde sur les jeux, sans distinction d'âge ou de sexe, la gente féminine étant majoritaire. Bonne fin d'année à tous et à bientôt sur les jeux.



Brénod, pivot des maquis de l'Ain

Le 11 novembre 2023, nous avons fêté le 80^e anniversaire du défilé des maquis à Oyonnax le 11 novembre 1943. Puis le 12 décembre, ce sera celui de la rafle de Nantua, et en 2024 se succéderont les anniversaires de nombreux événements liés à la libération de la région et aux représailles allemandes dont les tragiques opérations Korporal en février, Frülmg en avril et Treffenfeld en juillet 1944. Parmi elles, la date du 6 février 1944 résonne tel le glas sur le village de Brénod.

Plusieurs lieux de Brénod ont joué un rôle essentiel dans l'organisation des maquis de l'Ain.

- La situation discrète de Macconod et l'existence de plusieurs granges permit l'implantation du « Garage » du maquis. Il s'agissait de remiser le parc de véhicules, à essence ou gazogène, et d'en assurer l'entretien. Le besoin de véhicules à moteur était important pour le ravitaillement, les actions militaires, le transfert des hommes et le rapatriement des parachutages. La responsabilité du Garage incombait à Jean Miguet et Emile Carrier, garagistes à Hauteville et à Octave Tardy, garagiste à Brénod.

- La ferme du Molard de l'Orge fut un centre de vacances du département de la Seine dans les années 1930. Inoccupée, elle accueillit une réunion des instances régionales du maquis à l'été 1943, alors que Romans-Petit venait d'être nommé chef départemental des maquis de l'Ain et du Haut-Jura. Le 3 février 1944, lors du déclenchement de l'opération Korporal, qui visait les maquis du Groupement Sud, le PC départemental et la mission interalliés quittèrent en hâte la ferme du Fort pour se replier à la ferme du Molard avant de se cacher au café Humbert.



- La grange Neuve et la grange Brison, toutes deux dans la combe de Féirand, abritèrent des maquisards pendant les quelques semaines précédant l'opération Korporal.

- La ferme de Praz Guy et la grange du Fort sont également situées dans la combe de Féirand, à quelques hectomètres l'une de l'autre. La première abrita les 80 maquisards du camp Michel (Georges Bena) dont la mission était de protéger la grange du Fort et de former les maquisards au maniement des armes et des explosifs. Ils s'entraînaient pour cela dans les ruines des fermes de Mallebronde, au pied des monts d'Ain.

- La grange du Fort est la plus importante de toutes. Elle abritait le PC départemental du maquis et de l'Armée Secrète sous les ordres du capitaine Romans, et le PC du Groupement Sud du lieutenant Girousse (Chabot). Mais elle abritait également la mission Interalliés MUSC dirigée par Richard Heslop (Xavier), officier britannique du réseau Marksman du S.O.E., secondé par le capitaine Owen Denis Johnson, radio et officier de l'OSS, les services secrets américains.

Toutes ces fermes de la combe de Féirand ont été brûlées par les Allemands du 5 au 8 février 1944.

Le 18 novembre 2023, une commémoration a eu lieu à la grange du Fort en mémoire des maquisards et des combats du Montoux et de la combe de Féirand. Une plaque a été posée à la grange du Fort.

Le 21 novembre est paru, chez IDC à Brénod, un livre retraçant la fantastique aventure des maquis de l'Ain, écrit par Dominique Erster et Gérald Gambier.

Appel à images et documents.

Nous recherchons, en vue d'une publication, toutes images, photographies ou documents sur tous les événements liés à la Seconde Guerre mondiale à Brénod : chantiers de la jeunesse, manifestations, défilés de troupes, arrivée des alliés, maisons brûlées, etc. Ces documents peuvent être scannés ou photographiés directement chez vous.

Merci de vous adresser à Gérald Gambier. Tel 06 24 47 77 85 ou par courriel : gerald.gambier@gmail.com

Le Dreffia

Les 100 mots du patrimoine

La Fondation du Patrimoine a publié en avril 2021 dans la collection Que-Sais-Je un remarquable petit ouvrage intitulé « Les 100 mots du patrimoine » par Guy SALLAVUARD, l'un de ses directeurs (aujourd'hui administrateur). Avec l'aimable autorisation de la Fondation du Patrimoine, nous publierons désormais, dans chaque numéro de Brénod Découvertes, tout ou partie de l'un de ces 100 articles qui vous incitera peut-être à en découvrir l'ensemble disponible en librairie.

Nous commencerons par l'économie du patrimoine, que l'on sous-estime souvent, d'autant que patrimoine historique et économie contemporaine ne font pas toujours bon ménage...

Cependant, une étude d'impact récemment réalisée pour la Fondation du Patrimoine établit que 1 euro apporté pour la sauvegarde d'un édifice bâti engendre environ 21 euros de retombées économiques directes, indirectes ou induites sur le territoire concerné. À chaque tranche d'EUR 100 000 de travaux, un indicateur de l'INSEE associe 2.19 emplois créés, sauvés, ou prolongés dans les secteurs du bâtiment ou des métiers d'art. Ces emplois sont généralement qualifiés, valorisants, et non délocalisables. Les édifices restaurés, replacés dans la vie d'une cité ou d'un village, participent à leur tour à la vie économique locale.

Ce puissant effet multiplicateur, pour authentique et encourageant qu'il soit, ne se vérifie que dans une échelle de temps qui n'est pas toujours celle du calendrier des élections... La conjugaison de l'argent public et de l'argent privé pour la sauvegarde du patrimoine produit ses effets dans le temps long, à force de persévérance et de coopération durable entre les acteurs, où ressources et règles du jeu sont stables.

La dépense publique centrale, (Ministère de la Culture), régionale (subventions des régions et départements) et fiscale (réduction d'impôts liées aux dons) ne suffisent pas au financement de la sauvegarde du patrimoine. La générosité de donateurs privés, et la contribution d'entreprises de toutes tailles sont encouragées par les économistes spécialisés.

En temps normal (hors pandémie), le tourisme est le premier secteur économique du monde. Le patrimoine, sous toutes ses formes (paysages, sites naturels, monuments, arts les plus divers...) en est son moteur d'appel.

La sauvegarde du patrimoine est l'affaire de tous. C'est un investissement sur le long terme qui doit se placer dans un ensemble concerté et cohérent de développement local.

Appel à Recettes de nos grand'mères

Le patrimoine, c'est aussi la gastronomie et, dans ce domaine comme dans bien d'autres, il y a souvent perte au fil des ans, des décennies et des traditions. Nous nous souvenons toutes et tous de recettes que faisaient nos grand'mères et que nous ne cuisinons plus parce que nous n'avons juste plus le temps, nous les avons oubliées, elles ne plaisent pas à nos mômes (j'en veux pas, je n'aime pas...), devenus fans de KFC et de MacDo,

Et pourtant, ces bons plats de nos grand-mères bugistes nous reviennent en bouche, en odeurs savoureuses, en mémoire. De plus, ces recettes, nous les possédons souvent, en fait, écrites de leurs vivant, de leurs belles écritures, sur un carnet, un cahier, des fiches, classées dans une jolie boîte, au fond d'un tiroir de table de salle à manger, ou d'une armoire, là-bas, dans la grange ou au grenier.

Afin d'éviter qu'elles ne disparaissent véritablement, la section de Brénod du Dreffia aimerait les compiler, ces bonnes vieilles recettes bugistes, simples ou complexes, mais qu'il nous plairait bien de retrouver, au moins le samedi soir ou le dimanche.

Alors, ces aspics, ces quenelles aux champignons, ces civets de lapin, ces ragoûts de mouton, ces gratinées, et si vous en avez la recette et si vous souhaitez les transmettre, n'hésitez pas à contacter Maguy HAVEZ-MASSONNET. Elle se fera un plaisir d'en constituer un inventaire. Le mieux serait par mail : maguy.havez@orange.fr, par courrier classique (85, les Lazines, 01110 Brénod), ou en la contactant directement.

Tennis de table

Notre club est avant tout un club de loisirs. L'objectif est de pratiquer un sport doux, un contrôle de la coordination pour maîtriser les mouvements et une dépense en douceur.

C'est un sport qui convient très bien aux seniors ; il les oblige à bouger.

Parmi les débutants, certains n'ont pas joué depuis le lycée.

Ils en gardaient un excellent souvenir.

Le tennis de table est le sport idéal pour apprendre à coordonner les gestes et travailler les réflexes.

Nous possédons un robot qui permet de jouer seul et de travailler les réflexes car la vitesse et les angles de lancer sont réglables. C'est amusant et sportif.

Les débutants viennent le vendredi, les horaires sont les suivants : le mercredi de 17h à 19h et le vendredi de 17h à 19h. Salle de la Sivollière.



Sou des Ecoles

Pour cette nouvelle année scolaire 2023/2024, le Sou des Ecoles de Brénod a réélu un nouveau bureau :

- ~ Présidente : HAMARD Karine
- ~ Secrétaire : MINET Anne-Sophie
- ~ Vice-secrétaire : BALLET THOUBLE Tiffanie
- ~ Trésorière : CARRIER Aurélie
- ~ Vice-trésorière : CARRARA Virginie.



Nous avons lancé une vente de chocolat de Noël avec un nouveau fournisseur local : Lionel CARPIN, chocolatier à Chazey-Bons. Si vous souhaitez passer une commande, les bons sont à rendre au plus tard le 01/12/2023 dans la boîte aux lettres du Sou des Écoles ou au Tabac Presse Gudin.

Les commandes seront à récupérer le 22/12/2023 dans le hall de la Mairie de 16h30 à 18h, ou bien nous pourrons les livrer sur demande.

La prochaine manifestation sera celle des plançons, la date reste à définir. Nous remercions par avance les familles qui pourront aider lors de la préparation de cette manifestation.

La Présidente,

Karine HAMARD

contact : soudebrenod@gmail.com

Calendriers des manifestations

DÉCEMBRE 2023

Vendredi 01 : conférence Clos Marie : Club spéléo de Hauteville : des découvertes dans les grottes du Retord et du plateau d'Hauteville

Samedi 02 : conférence dégustation par Gérald Gambier : La cuisine lyonnaise

Vendredi 08 : Sainte Barbe des pompiers

Vendredi 15 : feu d'artifice et passage du père Noël

Du samedi 02 décembre au 09 janvier 2024 : exposition Biodiversité à la bibliothèque

JANVIER 2024

Du 02 au 05 janvier : Centre Loisirs : Les P'tits Bergnolands

Vendredi 26 janvier : balade nocturne suivie d'un repas (Brénod Découvertes)

FÉVRIER 2024

Vendredi 02 février : conférence Clos Marie : histoire des couleurs au fil des siècles par Georges Leblé

Dimanche 04 février : la Chandeleur des conscrits

Mardi 6 février : commémoration du 6 février 1944



Et n'oubliez pas les activités permanentes

Tous les lundis : De fil en aiguille ;

Tous les mardis : Balade et Jeux de société ;

Tous les mercredis : Bibliothèque Atelier créatif,
Escalade,
Théâtre ;

Tous les mercredis et vendredis : tennis de table ;

Tous les samedis : Bibliothèque Kamishibai.

